
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

García Magán y las situaciones de pobreza
En una de las primeras entrevistas concedidas, 
monseñor César García Magán, el nuevo secretario de 
la Conferencia Episcopal, ha manifestado su opinión 
sobre las situaciones de pobreza: “Es una vergüenza que 
haya familias que pasen necesidad y tiremos alimentos. 
Son un escándalo los sueldos astronómicos en ciertos 
ámbitos de la sociedad, y no me refiero al político. Las 
administraciones tendrían que revisar ciertas partidas 
presupuestarias y priorizar. Lo primero es dar de comer a 
esas personas. El trabajo de Cáritas y otras instituciones 
eclesiales es un signo de credibilidad de la Iglesia”.

Hora de ver "The chosen" (Los elegidos) 
Ha llegado a cines, plataformas y distribuidoras españolas 
la serie ‘The Chosen’, respaldada por un éxito mundial: 
ya se ha proyectado en más de 140 países y ha superado 
los 420 millones de visualizaciones. La serie muestra 
lo que significó Jesucristo para sus contemporáneos 
narrando su vida según la perspectiva de quienes le 
trataron. Dirigida por el estadunidense Dallas Jenkins, 
se valora magnífica como obra cinematográfica y como 
creación espiritual. Y ha marcado cota mundial en 
financiación por donativos: 11 y 40 millones dólares, 
respectivamente, en las dos primeras temporadas.

Romance 
Con esta buena esperanza  
que de arriba les venía, 
Unos decían: - ¡Oh si fuese 
en mi tiempo esta alegría! 
Otros: -¡Acaba, Señor; 
al que has de enviar, envía! 
Otros decían: -¡Oh dichoso 
el que en tal tiempo sería, 
que merezca ver a Dios 
con los ojos que tenía.

De los romances en que san Juan de la Cruz glosa el  
‘In principio erat Verbum’. Su fiesta, el 14 de diciembre.

Un tiempo hermoso para el anhelo,  
la esperanza y la conversión
Dicen, y debe de ser muy cierto y verdad, que en la vida 
no conviene quemar etapas antes de tiempo ni tampoco 
precipitadamente. Respetar el ritmo de las cosas y las leyes 
propias de cada acontecimiento suele ser, sin duda alguna, 
muy bueno y saludable. Lo dice también la experiencia de 
cada uno.
Nos vale lo dicho para el camino del Adviento, para este 
tiempo de gracia y salvación que es el Adviento. Conviene 
que dejemos al Adviento ser el Adviento, lo que tiene que 
ser, y no matarlo antes de tiempo. También aquí vale aquello 
de que cada cosa tiene su tiempo. Ahora, el Adviento, que 
es lo de ahora, y cuando toque, entonces, la Navidad. No 
quememos etapas ni oportunidades.
La belleza del Adviento pasa por el anhelo. Estos son 
días de anhelo e ilusión, de anhelo creciente e ilusión cada 
día más fuerte. Días para recrear el alma porque llega el 
esperado de los tiempos, el Enmanuel: Dios con nosotros. 
No es poca cosa.
La belleza del Adviento pasa por la esperanza. Pasar de 
la espera a la esperanza, o de las esperas, que suelen ser 
muchas y algunas bien nobles, a la esperanza, a la gran 
esperanza. La que da sentido a todo y color nuevo a la 
historia. Adviento es esperanza.
La belleza del Adviento pasa por la conversión. Es 
necesario un tiempo de purificación y conversión, de 
arreglo de cuerpos y almas, para que toda nuestra vida sea 
un verdadero sacrificio agradable a Dios. 
Dejemos que el Adviento sea el Adviento. Muy oportuno 
y necesario.

Domingo 11 de diciembre
III Domingo de Adviento

Sábado 17 de diciembre
Retiro de profesores cristianos 

QUE EL ADVIENTO 
SEA EL ADVIENTO
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ADVIENTO 
Domingo III  Por Antonio Delgado

Is 35, 1-6a. 10. Sal 145 
Sant 5, 7-10. Mt 11, 2-11

La alegría,  
santo y seña  
de los cristianos 

Hoy el domingo tiene nombre 
propio, le llamamos «Gaudete», por 
ser esta la primera palabra, en latín, 
de la antífona de entrada, tomada 
de la Carta a los Filipenses de san 
Pablo: Gaudete in Domino semper: 
Estad siempre alegres en el Señor 
(4,4).
La proximidad al misterio de 
Belén, la cercanía de Dios, provoca 
esta alegría. San Juan Bautista 
vuelve a ser el gran protagonista 
de este domingo. Encarcelado por 
Herodes, envía a dos discípulos a 
preguntarle a Cristo: ¿Eres tú el que 
ha de venir o tenemos que esperar 
a otro? La respuesta de Jesús no da 
lugar a equívocos, habla de signos: 
los ciegos ven, los cojos andan, 
los leprosos quedan limpios. Su 
discurso termina con una alabanza 
encendida del Bautista: un hombre 
con ideales firmes y de una 
sobriedad ejemplar; no ha nacido 
de mujer uno más grande que Juan 
el Bautista.
La alegría presente en este relato 
no es la alegría superficial que nos 
ofrece el mundo. Es alegría, a pesar 
de que los astros no nos acompañen, 
a pesar de que nos toque sufrir la 
fatiga, el dolor, o la enfermedad. La 
prisión que sufre Juan es metáfora 
de las muchas contrariedades que 
se pueden soportar en la vida, y 
que no impiden el profundo gozo 
interior. San Agustín lo expresa 
de manera magistral: Canta como 
suelen cantar los viandantes; canta, 
pero camina; alivia con el canto tu 
trabajo, no ames la pereza: canta 
y camina. ¿Qué significa camina? 
Avanza, avanza en el bien (Sermón 
256,3).
Que en esta preparación del 
nacimiento del Salvador del mundo 
y de la humanidad, de nuestro 
salvador, aprendamos de nuestra 
Madre María a esperar al Hijo 
de Dios rebosantes de júbilo y 
perseverando en el buen obrar.

Cuando se aproxima la celebración de la Navidad, la liturgia del Adviento 
nos invita a tomar conciencia de que Dios viene a visitar a su pueblo para 
quedarse con nosotros, para invitarnos a formar una comunidad de amor 
y de vida con él. Dios viene siempre, en cada instante de la existencia, 

porque no quiere desentenderse de nosotros.
Con esta venida, el Señor, entre otras cosas, quiere comunicarnos su alegría. El apóstol 
san Pablo les dirá a los cristianos de Filipos: “Alegraos siempre en el Señor; os lo 
repito, alegraos… El Señor está cerca” (Fil 4, 4-5). Esta alegría, que el Señor regala 
en cada instante de la existencia, hemos de experimentarla especialmente durante el 
tiempo de Navidad, al actualizar sacramentalmente en la liturgia el incomprensible 
misterio del nacimiento y de la manifestación de Jesucristo a todos los hombres.
La experiencia del amor de Dios, sin mérito alguno por nuestra parte, es el manantial 
de la alegría cristiana. Cada uno es amado por Dios con un amor apasionado y fiel, 
con un amor que supera nuestras infidelidades y pecados, con un amor que perdona 
sin límites y espera siempre la vuelta del pecador a la casa paterna. Esta alegría, 
que es siempre un regalo de Dios, no está reservada a unos pocos; es un anuncio 
para toda la humanidad y, especialmente, para quienes están tristes, porque no han 
experimentado las constantes venidas de Jesucristo a quienes buscan su rostro.
En nuestros días, millones de personas, aunque experimenten la alegría del Dios que 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

De muchas maneras, muchas veces 
salías a mi encuentro o me dejabas 
señales para que yo entendiera que me 
querías. Y yo miraba hacia otro lado, 
sonreía y me desentendía de tu espera 
y de tus mensajes de amor. Quería ser 
libre, volar a mi gusto, sin ataduras que 
ni deseaba ni necesitaba. No quería el 
amor. 
Pero Tú no desistías. En el recodo 
más inesperado del camino, cuando 
volvía muy tarde o pasaba demasiado 
temprano, ahí estabas para ver mis 
pasos apresurados, mi mirada distraída y 
percibir mi corazón indiferente. A veces 
te veía y me encogía de hombros. Otras 
veces ni me daba cuenta de tu presencia. 
Pero Tú no desistías. En las más 
amargas circunstancias, cuando más 
me apretaba el dolor, ahí estabas Tú, 
sin decir palabra, pero sin irte ni volver 
la espalda. Ahí estabas y me mirabas y 
me esperabas. En las situaciones felices 
y gozosas, Tú estabas ahí, en el mismo 
sitio o quizá en la revuelta del sendero 
por donde sabías con certeza que debía 
pasar. Y yo ni me enteraba ni quería 
enterarme.
Pero Tú no desistías. No sabía yo que 
el amor no puede desistir y que nunca 
deja de amar. Podrá expresarse o ser 
totalmente mudo de palabras y de 
gestos; podrá parecer que no existe o, 
si existió, que ya murió y está olvidado; 
podrá borrar todas las huellas que en 

algún sitio haya dejado, pero persiste. 
Vive más allá de todos los desdenes y 
de todas las ignorancias, más allá de 
desprecios y de muestras claras de que 
no nos importa; por encima de pruebas 
de que tenemos otras preferencias, 
persiste. 
No desistías porque ni siquiera para ti 
es posible que dejes de ser Tú. Que el 
amor no pasa ni lo sabía ni lo entendía. 
Tú me lo enseñaste y tardé mucho en 
aprenderlo. Lo cierto es que tal lección 
solamente se aprende cuando se llega a 
amar de verdad. Cuando el amor vence 
todas las resistencias, los rechazos, 
ajenas preferencias, desdenes reiterados 
y se adueña por completo de nuestro ser. 
Entonces se llega a entender, aunque en 
nuestra vida humana a veces pueda ser 
demasiado tarde. Como decía Borges, 
ante una tumba eso ya no tiene sentido. 
Solamente lo tiene contigo, que en 
cualquier momento, hasta en el último 
instante, esperas nuestro amor.
Pero ocurre algunas veces que, a pesar 
de tu infinita paciencia que te lleva a 
la infinita espera debido a tu infinito 
amor, nosotros nos obcecamos y nos 
empeñamos en el rechazo. Y entonces, 
como tan bien lo sabía Lewis, nos dejas 
libres: En última instancia, sólo hay dos 
clases de personas: las que le dicen a 
Dios "Hágase tu voluntad" y aquellas a 
quienes Dios dice, en el último instante: 
"Hágase tu voluntad".

El amor no desiste



noticias

viene, no pueden exteriorizarla ni compartirla con sus familiares y con las personas 
queridas, porque viven separados de ellas por la brutalidad de la guerra, por la 
persecución religiosa o por la emigración forzada. Tengamos un recuerdo especial 
para ellos en estos días de Navidad y pidámosle al Niño Dios que les conceda el 
esperado retorno a sus hogares para encontrarse nuevamente con los suyos.
Cuando contemplamos la realidad de nuestra nación, no resulta difícil descubrir 
la tristeza de quienes viven solos, están enfermos o se sienten abandonados por la 
sociedad. Además, son muchos los hermanos, especialmente jóvenes, que no han 
descubierto o han perdido el sentido de la verdadera alegría, al pretender buscarla 
en el éxito, en el consumismo, en la droga o en cualquier otra forma de alienación.
Sin dejar de recordar a quienes pasan por estas situaciones de sufrimiento y tristeza, 
sigamos preparándonos espiritualmente para acoger al Salvador, fuente de la 
verdadera alegría, intensificando nuestra oración y practicando las buenas obras. De 
este modo, asumiendo con gozo la misión evangelizadora de la Iglesia, podremos 
ofrecer la alegría de la fe y el gozo de ser cristianos a nuestros semejantes. María 
fue invitada por el ángel a la alegría, porque el Señor estaba con ella. Pidámosle 
que interceda por todos para que descubramos el secreto de la verdadera Navidad: 
“Alégrate, el Señor está cerca”.
Con mi bendición y recuerdo ante el Señor.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Participación diocesana 
en las Jornadas Generales 
de Pastoral del Trabajo

Los días 26 y 27 de noviembre, en 
Ávila, miembros del Departamento de 
Pastoral del Trabajo de la Delegación 
de Apostolado Seglar de la Diócesis 
de Sigüenza-Guadalajara participaron 
en las XXVIII Jornadas Generales de 
Pastoral del Trabajo. El lema elegido 
para este año ha sido “En defensa de 
la vida y el trabajo digno. ¡No más 
muertes en el trabajo! Y esforcémonos 
por lograrlo”, frase pronunciada por el 
papa Francisco en la misa del Gallo del 
2021. La delegación diocesana participó 
en el panel titulado: “Acompañar a las 
víctimas” exponiendo las motivaciones 
y los pasos dados para crear en abril de 
2021 AVAELA-CLM (Asociación de 
Víctimas de Accidentes y Enfermedades 
Laborales de Castilla-La Mancha) desde 
la HOAC de Sigüenza-Guadalajara y 
apoyados por el equipo del Departamento 
de Pastoral del Trabajo de la diócesis 

Pregón de Navidad 
en Guadalajara
El tradicional, ya 27 años consecutivos, 
Pregón de Navidad de Guadalajara 
será el jueves 22 de diciembre, en 
la concatedral de Santa María, a 
las 20 horas. La laureada escritora 
guadalajareña Clara Sánchez será la 
pregonera. El pregón se completará con 
música navideña de la Sociedad Musical 
Ciudad de Guadalajara, bajo la dirección 
de Elisa Gómez, y bajo el título “Cálida 
Navidad”. Antes, intervendrá Malena de 
la Casa Fernández, estudiante de Artes 
Escénicas y Música del IES Brianda de 
Mendoza, con unas reflexiones sobre 
“Navidad y juventud”. Presidirá el 
obispo diocesano 

Concierto de clausura
de la exposición ATEMPORA 
de la catedral 
Este sábado 10 de diciembre, a las 20 
horas, la catedral seguntina, en su capilla 
y templo parroquial de San Pedro acoge 
un concierto extraordinario de música en 
el marco de la exposición ATEMPORA y 
ante su clausura en la tarde del domingo 
11 de diciembre. Patrocinado por la 
Fundación Siglo Futuro, el concierto 
será a cargo del quinteto de metales 
(trompetas, trombón, trompa y tuba) 
“Spanish Brass”, Premio Nacional de 
Música en 2020 

Belén monumental 
en Molina de Aragón

Hasta el 8 de febrero podrá visitarse en 
la iglesia de San Pedro en Molina de 
Aragón el Belén monumental. Horario: 
sábados, domingos y festivos de 12.30 a 
13.30 y de 17 a 19 horas (24 y 31 cerrado 
por la tarde). El resto de días hay que 
reservar la visita llamando al teléfono 
650 799 560 

EN EL SEÑOR
ALEGRAOS SIEMPRE

Jornada extraordinaria 
de oración por  

el Sínodo Diocesano

Jueves 15 de diciembre
III Semana de Adviento



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

La embajada más antigua  
del mundo
La Embajada de España ante la Santa Sede 
es considerada como la misión diplomática 
permanente más antigua del mundo, una 
vez desaparecidas las embajadas de la 
República de Venecia. Fue creada hacia 
1475 por los Reyes Católicos y tuvo su 
sede en distintos edificios dentro del 
núcleo urbano de la ciudad de Roma. En 
1622 se trasladó al Palacio Monaldeschi, 
conocido como “palacio de España” en la 
céntrica Piazza di Spagna de Roma, donde 
ha permanecido hasta nuestros días.
Precisamente, durante este año, la 
Embajada celebra los 400 años de 
presencia en su actual ubicación. Por 
este motivo, el servicio de correos del 
Estado Vaticano ha emitido un sello y un 
matasellos conmemorativos. El diseño del 
sello reproduce la fachada del Palacio de 
España tal y como se recoge en el cuadro 
Fiesta en la Embajada de España del 
pintor Giovanni Paolo Pannini, de 1727, 
y que actualmente se halla en la Apsley 
House de Londres. 
Tradicionalmente se considera que el 
primer embajador permanente del Reino 
de España fue Gonzalo de Beteta, hacia 
1480, aunque algunos historiadores se 
remontan a 1475 cuando el Rey Fernando 
el Católico envía con una misión 
diplomática al clérigo Gonzalo Fernández 
de Heredia y de Bardají.
El palacio que alberga la embajada tiene 
el privilegio de haber sido visitado por 
el papa Pío IX en 1857, con ocasión 
de la inauguración de la columna de la 
Inmaculada que preside la plaza.
Precisamente, cada año, en la tarde del 8 
de diciembre, el Santo Padre se traslada a 
esta plaza para orar y hacer una ofrenda 
de flores ante esta imagen de María 
Inmaculada, situada a pocos metros de 
la puerta principal de la embajada más 
antigua del mundo.
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Mi retiro de Adviento (1)
Preparo mi retiro espiritual de Adviento. En este caso, con doble señal de identidad: 
la fe y la mujer (la fe hecha carne e historia –obras– en algunas mujeres del 
Antiguo Testamento; hasta la fe en María, como culmen, que acoge al Verbo hecho 
carne en sus entrañas y en su vida). Os lo presento en dos entregas, hoy la primera.
Sara. La fe hecha vida y esperanza. Sara era ya anciana, muy anciana, y su 
vientre era estéril. Pero Sara, junto con Abrahán que ya tenía cien años, confió y 
esperó, pues, a pesar de todo, se le había prometido un hijo. Comenta la Carta a 
los Hebreos: Por la fe también Sara, siendo estéril, obtuvo vigor para concebir 
cuando ya le había pasado la edad, porque consideró fiel al que se lo prometía 
(Heb 11,11). Solo la fe genera espacios de esperanza y vientres para la vida.
Miriam. La fe hecha canto agradecido. Había contemplado las maravillas del 
Señor a favor de su pueblo, la salida de Egipto y ahora el paso por el mar Rojo. 
Había visto la manada de jinetes hundidos en el mar. Y canta y da gracias al Señor. 
Dice el texto bíblico: tomó su pandero y todas las mujeres salieron tras ella con 
panderos a danzar. María entonaba: 'Cantaré al Señor, pues se cubrió de gloria, 
caballos y jinetes arrojó en el mar' (Ex 15,20). La fe nos lleva a descubrir la mano 
y la presencia de Dios en nuestras vidas, nos lleva a vivir en permanente acción de 
gracias. ¡Cómo lo necesitamos en esta hora de visiones del hombre absolutamente 
distorsionadas!
Ester. La fe hecha oración confiada. La reina Ester llegó al culmen de su 
compromiso a favor de su pueblo. Dispuesta a jugarse la vida ante el rey. Y en la 
hora de mayor peligro brilló su fe y su confianza absoluta en Dios. Impresionante 
oración: Señor mío, rey nuestro, tú eres el único. Defiéndeme que estoy sola y no 
tengo más defensor que tú, porque yo misma me he puesto en peligro… Defiéndeme 
a mí que estoy sola, y no tengo a nadie fuera de ti, Señor (Ester 4). 
Dice san Pablo en su carta a los Romanos: ¿Quién nos separará del amor de 
Cristo? ¿La tribulación? ... Ni ninguna otra criatura podrá separarnos del amor 
de Dios manifestado en Cristo Jesús nuestro Señor (Rom 8). Vivir en fe es vivir 
en la mirada y bajo la mirada amorosa y protectora de Dios. De ahí la grandeza y 
necesidad vital de la oración.

Cruzada de santos 
Por M.C.

Encuentra la palabra escondida. 

1.  …. profeta Nahum, cuyo nombre  

significa “Dios consuela”. Vivó en  

Galilea durante el siglo VII a.C.  

Profetiza la ruina de la ciudad asiria  

de Nínive debido a su iniquidad,  

la destrucción del reino israelita  

y la blasfemia del rey Senaquerib contra Dios. 

2.  Santa …. de Nicomedia, una mártir cristiana vivió en los siglos III y IV. Fue encerrada por su padre 

cuando se enteró que se había convertido al cristianismo y la obligó a casarse. Ella se opuso y 

escapó, pero su progenitor le dio captura y la martirizó.

3.  Santa Valeria de Limoges conocida por protagonizar una cefaloforía: portar su propia cabeza 

después de haber sido decapitada. Vivió en Augustoritum, actual villa de Limoges, alrededor del 

siglo III. Por palabra de san Marcial se convirtió al cristianismo y es ..… hoy como mujer santa, 

especialmente en Limoges.

4.  Santa ..... patrona de los ópticos-optometristas. Santa Otilia nace en el siglo VII (alrededor del 

660) y fue hija de un duque alsaciano. Nació ciega y, por ello, fue repudiada por su padre. Por 

ello fue llamada Otilia que significa “hija de la luz”.

5.  Santa ..... de Vianden. Ingresó, muy joven, en el monasterio dominico de Marienthal 

(Luxemburgo), en contra de los deseos de sus padres. Llegó a ser priora y es una leyenda en la 

historia de Luxemburgo.
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